

ENTRELÍNEAS

POR Adriana Valdés

ELIANA NAVARRO: IN MEMORIAM

El 6 de junio falleció Eliana Navarro, creadora de una poesía notable. Alaudín Anguita la llama "de todos los días", de "lo maravilloso de las cosas cotidianas". Se trata de una poesía que habla de lo que permanentemente pervive y se renueva, como la flor de la montaña, que por su misma resiliencia es un continuo nacimiento. (La flor de la montaña es el título de la antología publicada por la Editorial Universitaria en 1995).

El lugar de Eliana en la historia de la poesía de nuestro país no ha sido suficientemente reconocido. La razón fue, en palabras de sus versos, "una pequeña historia transparente", "voz prestada en el silencio", "la noche, un rincón de claras en la oscuridad". Es leve como un mensaje de alguien que la deja y luce. Así, se sucede contar, lo hacia Lindy Deckerton. A diferencia de la poesía americana, la delicadeza de la obra de Eliana Navarro no implicaba un alejamiento de la vida diaria, al contrario. Ella creó en el cuerpo y en el espíritu a sus siete hijos, trabajó en su casa y fuera de ella toda la vida, nada de la necesidad y de la abnegación le fue extraño, su cara y su gesto no reflejaron la tristeza, sino la entrega y el compromiso. Si hubo Dikinsun huyó de cualquier vicio al, y marchaba sola desde el atillado blanco de sus poemas y de sus sueños, Eliana Navarro, no menos fina, se entrelazó en la vida, atravesó sus vivencias y no se retiró de ningún de los espacios de su casa. ("En mi casa" se titula una sección de su libro antológico). Sin embargo, se pulaba poética es leve: de las muchas dimensiones de su vida, recoge más bien la de lo íntimo, y desde allí habla la voz cuando se trata de lo público, del canto por la paz, por ejemplo, o en la "Pasión según San Juan", del canto de la madre por su hijo hermanado.

Loyalidad y fuerza, como se puede apreciar en el poema "Hacerla cercana". "Quítate solito", dice, "un jardín inundado de sombra y de silencio/ en donde me retiro (...) y la lluvia del viento que lo agita/ penetra en mí como un raudal



de fuerza". Eliana Navarro vivió todos los espacios de su casa —y también los del trabajo, los de la calle—, pero su poesía no se nutrió de ellos, sino del huerto cercano de la intimidad. Como no recordar el tema de la ruesta sellada, pero conmigo no verla llorar también, en su pecho primero, en sus hijos, y en su familia después. Hay más paradojas de las que uno cree en esta poesía. La dijo su marido, José Miguel Vicuña, en su poema "Poetisa": "delicada y potente/ esquiva y segura, tímida y transparente".

Como si una cosa hiciera posible la otra, quisiera decir. El náufrago de fuerza se recuperó en la intimidad, en el re-

incimiento, en el pliegue. Para volver a dormir. La tristeza no excluye el gozo, más bien lo hace más intenso. "Y en la negra noche de mi sollozo/ beco un perfume inmanejable de grasa/ bajo el rojo explendor del nuevo día".

Los grandes encantamientos pueden también, y a veces mejor que malas, "voltear su carmen de cantos y lucismagias", cuando llevan un nido de la mano. La poesía de las madres "no puede ver las lágrimas/ las recoge por todos los rincones/ y las cuelga en las lánguidas". La poesía es una amiga de la vida, tan amiga y de tacto tan leve, y tan cercano, que al leer ese poema "Antigua poesía" se me ocurre que sus hijos han de haber visto a Eliana Navarro "encender en cada pieza/ una llama de resuello" en tiempos invernales, y apaciguar "como un alendro florido", "copiar un cielo de nubes estriadas". Lo de extasiadas me lleva al verso de Gabriela Mistral, presente en la poesía de Eliana, cuando habla del amor:

"Que amor —bien sabes de uno— es amargo ejercitio/ que mantener de parpados en lágrimas mojados/ un refrescar de besos las trenzas del célico/ conservando bajo ellos los ojos estasiados". El estásico no tiene tiempo, tal vez por eso es difícil que mangue hitos en la historia de la poesía.

Para contar esa historia se usa hablar de la poesía que irrumpe, que conquista un lugar; se usa hablar de la poesía más estridente, se usa hablar de metáforas guerreras, de poder, de territorialidades. Hay una especie de geopolítica de la poesía, tal como hay una historia de la poesía que es la historia de los monumentos, de las generaciones que se disputan el poder, de esta extrema imaginación chilena que pone a los poetas en fila india (a lo mejor es muy angostí el país, como nuestra imaginación), y les hace disputar un primer lugar, eveno si vivieran en el patio de un colegio de monjas. De eso no se trata la poesía tranquila de la poesía de Eliana, ubicada en otros países, en otro mundo, en otra historia a veces paralela, pero nunca menos importante.

Eliana Navarro: In memoriam [artículo] Adriana Valdés.

AUTORÍA

Valdés, Adriana

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Eliana Navarro: In memoriam [artículo] Adriana Valdés.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)